


総長に就任して 5年、私がつねつ、ね考

え、学生たちにいっているのは、人間と

しての教養、全人的教育ということです。

大学生活は 4年ないし 6年。専門的な

学問は、この間に身につけることができ

ます。しかし、この学聞は、人生のなか

では、ごく一部分にしかすぎません。GN

Pを誇り、科学技術が社会を引っばって

行〈風j輔が永〈続いたため、心の問題が

忘れられていたのではないか 近頃、と

くにそう感じます。

専門知識を過信し、独走してしまうと、

人生も社会も、うるおいのないものにな

ってしまうぞ。在学生には、いつも、こ

う忠告するのです。

大学教育の目的は真理の探究にありま

す。昔も今も、この理想には変化ありま

せん。しかし、同年齢層のごく 一部が大

学へ進む時代と、高校卒業生の30-40%

が大学へ進む時代とでは、おのずから相

違があります。開かれた大学にあっては、

真理の探究に凝り固まっていたのでは、

不充分なのです。大学生活の聞に、

人聞の本質を見直すことが、なによりも

要求されるのではないでしょうか。

日本大学には10万人の学生がいます。

私が総長に就任していらい、学聞はもち

ろんですが、それ以外に、全学生にクラ

フー活動をすすめているのは、凝り固まっ

た学生生活を送ることのないように、と
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鈴 木勝
日本大学総長

いう考えによる Lのなのです。

日本大学では、エリ ー 卜だけを養成し

ようとは考えておりません。社会に出て、

受け入れられる人間性を作ろうと考えて

います。それには、学生の視野を広げ、

広い世界観を持つことも必要です。海外

研修、海外教授や囲内の他大学教授との

交流などを積極的に進めているのも、、

のためです。

。 。
学聞のなかには、ライセンスをともな

う専問教育があります。歯学、医学など

はそうです。これらの学聞は、大学教育

がそのまま将来の職業上、決定的な要素

となるわけですから、充分のうえにも充

分な知識の修得が必要であることはし、う

までもありません。が、これとても、ベ

ースを広〈、 専門外の知識を身につけて

おくことを望みます。医師も法律や経済

を知リ、弁護士も科学に明るいことが、

厚みのある人間を作るのです。

とくに、医師、歯科医にとって、治療

の基礎は人間性であり、人間関係である

と信じます。医師は患者に治療をほどこ

す('1.必療」という言葉がありますが)

のではなく、対等の人間どうしとしての

対話が何よりも必要です。心のふれあい

のない医師と患者は、お互いに不幸です。

医師は、何よりも先に「医の本質とは

何か」を知るべきです。技術、学問と同

H寺に、医の哲学を学ぶべきです。医道か

忘れられがちな時代、私は強くそう感じ

ます。(談)

鈴木勝総長は、明治36年福島県出身。

昭和 2年日大歯学科、同21年東京医

科歯科医学科卒業。日大歯学部助教

授から学部長を経て昭和43年日大総

長に就任した。学術会議会員、医学

博士。
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大阪環状線の代表的ターミナル ・天王

寺駅のひとつ隣りの寺回町駅。そこから

歩いて数分の近さに椿井歯科のこじんま

りとした二階建の建物がある。車の往来

が激しい国道25号線から十数メートル横に

それているだけだが、騒音はぐんと少な

い。 rとリ立ててお話しするようなこと

はないんですよ」一日焼けしてたくまし

し、権井先生、ちょっとテレながらこうお

っしゃる。 rなにしろ昨年 (48年)2月

に開業したばかりですから…」さ っくば

らんな人中内のようだ。

棒井先生は岡山生まれの大阪育ち。先

ごろ87歳でなくなったおじいさん、それ

にお父さん、おばさんが大阪市内で開業

する歯科医一家だったから長男としては

ごく自然に「三代目」の道を選んだのだ

そう。 rでもはくがあの時期に開業でき

たのは金融が緩和されていたからだと思

います。ラッキーたーったんです」

45年大阪歯科大学を卒業したあと市内

南区の歯科に勤めた。 r3年間HQJいてみ

て一人前にやれる自信がついたので開業

に踏み切ったわけなんて"す」。医院の設

計は全部自分でやったとし寸。建物はI'ill

日が 5メートル40、奥行き 11メートルと

いう細長いスペース。先に勤務していた

医院もやはり同じような形だったので間

取りの参考にはなった様子だ。棒井医院

は l階が診療部分、 2階が住宅。 1階の

間取りはホょうかん砂を三つに分けた感

じといったらいいだろうか。まず 1切れ

は玄関部分、まん中の 1切れは待合室と

受付、残りが診療スイースというわけだ。

待合室はクリーンとブル の混じ ったジ

ュウタンに、藍色のソファーが二脚。茶

色の壁とほどよく調和して明るい感じで

ある。

診療室には初診11寺用の治療イスと、 本

十't的な治療のためのスームデラック ス7

が l台ずつ。そのズームの無影灯が天井

に埋め込まれているので、スペースが実

際より 11:<見える。窓、の高さに合わせた

キャビネット 。その キャビネソトの引き

出しには割合ずみの材料などがきちんと

格納されていた。 rこのごろはどこでも

やっているようですが、うちのように医

師は私 1人、ほかにノマートタイマーの助

手だけというところでは手が足リないの

で、省力化 と、なんでも扱えるようにみ

んなカプセル{じしてしまったのです。お

かげでうまくいっています」。そのほか

器械の重量に耐えられるように床のモザ

イク・ バーケットを二重にするなどの心

自己はかなり行き届いているとみた。

椿井先生のお父さんは東成区lこし、るが、



もし一緒に仕事をしていると技術的、精

神的にも衝突が多いと思うと、おだやか

ならざるお話になった。「ぼくがここで開

業していらい父にはいい刺激になってい

るようです」といかにも自信にj荷ちた言

葉も出て来た。 20年も違うので技術的に

もずれが出ているが、その新しい技術を

吸収しようという考えがお父さんにも生

まれてきたのだという。しかし、経験の豊

かきでは比較にならなし、。義歯は断然父

に面倒をかけていますと格井先生は笑う。

開業 l年、勤務医と違って精神的な負

担が大きいことに気つ'いているし、何も

かも自分 l人なので研究のための集まり

に参加する機会が少ないのが残念とのこ

と。

趣味はとたずねると言下に「スキーで

す」という返事。高校時代から白馬の八

方根スキー場で皿洗いのアルバイトを続

けているうちにめきめき上達した。大学

にスキ一部が誕生したのは椿井先生の肝

入りのお陰とか。 47年 5月、京都生まれの

一枝さんと結婚。結婚式はアラスカのス

キー場で挙げたというから熱の入れよう

も尋常一様でない。

子供のいない一枝夫人はいま受付から

助手、そして主婦業と毎日追われている。

「スキ ーに連れていくからとごまかされ

ているんですよ」 一実に楽しそうな若い

カッフ。ル。みごとなチームワークである。

これから開業する先生たちのためには

ーとお聞きすると「開業医はオールマイ

ティでなければならないんです。 t友歯は

苦手だなどといっていられない。だから

自信がつくまでは開業はしない方がいい

も・

ですね」一次に重要なのは人間関係の而。

開業に先立つ勤務医院で、悪い習慣がつ

かないように、勤務先を慎重に選んでほ

しいということである。

一枝夫人は大学で児童文化学を専攻し

ただけあって子供ずき、むろん椿井先生

自身も。 i若いからこわいもの知らずな

のかもしれませんね」ー 165センチ、 75

キロ、 28歳のファイトマン先生は、親し

みを覚え させる笑顔で日Ijれぎわこうお っ

しゃ った。
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蕨市は鋳物のマチとして知られる川口

市のお隣り 。東京から京浜東北線で40分

そこそこだから完全な東京への通勤箇だ。

まだ自然があるこのマチか ら通う サラリ

ーマンで朝夕の国鉄蕨駅は大変なラッシ

ュ。この駅の東口から歩いて約 5分。商

庖街の大きな通りに面して 6階建てのし

ゃれたビル・北野マンションの 2階が郡

山歯科。 48年 3月開業の新しい診療所で

ある。

「オヤジが隣町の戸田市で開業してい

るんです。ボクは長男だし、食いっぱぐ

れがないというので歯医者になったしだ

い…」一一 歯科医を選んだ動機をおたず

ねするとこんな返事である。ぶっきらぼ

うな調子だが、自の方はやきしい。 日本

歯科大学を卒業したあと 3年関東京都内

の歯科医三 ヵ所に勤務した。たまたま地

元のこのビルに事務所用に貸すつもりの

スペースがあったので念願の開業。
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紫色に赤のまじったじゅうたんを敷い

た待合室。受付ーのわきのドアをあけると

明るくて近代調の診療室が一目で見渡せ

た。壁は白とベージュの縦じま、キャビ

ネットは白、それにズームテラックスの

ライト ブルーがみごとに調和している。

郡山先生一人のデザインなのだそうだ。

診療所の スペースは約73平方メー トル。

診療室にはズームデラックス 3台がおか

れているが、間隔がたっぷりと ってあ勺

て実に治療がしやすそうである。「働いて

いるわれわれも患者もぶつからないよう

にしたかったのでね」 苦労したのは、

ビル内を改造する場合どこ でもそうだが、

配管のための床上げ。床を上げればそれ

だけ天井が低くなるが、ゆとリを大事に

する郡山先生にはがまんがならない。床

と同時に天井も上げてしまった。人物・

花・建物など油絵が 5枚墜にかけられて

いる。「絵がすきなもんで・・・」とやは り同

じ調子で。「開業してみると外から見てい

た時と随分違う。勤めていた時は治療だ

け七て気つ'かなか ったけど材料に思った

よりカネがかかるんです」ーこのと ころ

のすきま じい物価上昇、 この言葉よくわ

かります。

ここの診療時聞は午前1011寺から午後 1

時までと、 午後 2時半か ら7時まで。ス

タッフは郡山先生と助手 1人、受付一人

だから大変なオーバーワークと思われた。

「うちはアポイントメン卜 1111Jではないの

で、紹介された人がくると断われない。

夕食 もとらずやって も終わる のが9時か

10時という のがザラですよ」ーこれも借

金を背負っているからがんばれるのでし



ょうが、 とつけ力日えた。イ木みにはもっぱ

ら寝ていあというが、決して誇娠ではな

いようだ。

郡山先生は46年 1月結婚、 2歳と 1歳

のむすこさんがいる。結婚後 1年ぐらい

は、診療がすんでから酒を飲みに出かけ

たりして無茶をしたため体をこわした。

勤務先にはたびたび休んで迷惑をかけた

が、これ以上は申しわけないと開業を決

意したのだとし、う。「開業後は仕事はきつ

いが、休もうと思えば、いつでも{木めます

から気は楽」。現在は酒は 1日1合。 1日

50本すっていたタバコもやめている。

このビルの 3階に郡山先生の住まいが

あるが、光世夫人は育児に忙しくて診療

の}'jは一切ノ タッチ。その代わリ「子

供のことは女房が注意していると思いま

すよ。だからボクは何もいわない主義」

と徹底している 。

ここの診療方針は、出来るだけ患者の

要望にこたえることとチェアータイムを

長くするということ。「待っているのはつ

らいことだけど、治療イスにすわれば自

分もゆっくり見てもらえるということで

がまんできるのじゃないですか」ーここ

の患者は 1時間も 2時間もじっと待って

くれるのだそうだ。アポイントメント市Ij

は、きちんと時間を守ってくれればいい

が、目下全く切り替える考えはないとの

ことだ。

「これから開業する人は、総械と材料

は自分で使いやすいのを選ぶべきですね。

それとより多くの患者に接しておくこと。

自然に技術が向上すると思います。やり

出した仕事はその日のうちに必ず片づけ

ることも大事だと思う。めんどうくさが

っていてはこの世界では一人前として通

用しませんよ」

口数は決して多くはないが言葉には

ムダのないというタイプ。 28歳。大学時

イ℃はサッカーとゴルフをやっていたとい

うスポーツマンらしい気質が診療の態度

にみごとに反映しているようであった。
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診療室を考える前にチェックすること
オサダは歯科の先生の治療体型に

ついて、いろいろと研究し、それ

に答えるべく治療機械器具も、そ

れらの理論的恨拠に基づいて考案

してありますが、これらのことを

全て述べると、数冊の本になるほ

どの量になりますので、始めに気

になる数項目を以下に述べたいと

思います。

現ギF発表守れている動作経済の原

則の基本重要点を取 りあげて考え

てみます。

作業姿勢の分類

(1) 立位姿勢

(2) 椅座位姿勢

(3) 座位姿勢

(4) 臥位姿勢

作業姿勢を決定す る要点

(1) 視覚を中心と した場合

(2) 循環穏を中心とした場合

(3) 手の運動を 中心とした場合

(4) 身体の重心を中心とした場合

(5) 上肢の運動を中心とした場合

(6) 上半身の運動を中心とした場

A 
Zコ

(7) 下肢の運動を中心とした場合

好適作業の高さは

患部の高きの相異による術者の

姿勢の変化並に疲労より観た好適

作業面の高きは身長 150cm- 170 

cmの者を標準にして立位姿勢の作

業面95cmー 110cm術者の乳頭点よ

りやや低〈、心臓より低い部位てe

腕をつかうこと。

座位姿勢は作業函60cmー75cm術

者の座位の騰の高きで腕を使うこ

と。 即ち、息苦11の床よりの高き、

術者の手LiTJi点の高き、患者とプラ

ケットテープルの距離、日安合平而

の角皮、術者と患部迄の距離等、

実際の治療形態より ユニ ットとチ

ェアーの関連性を取 り入れた治療

セットを選定すべきであります。

環境のチェツクシート

5. )智、面積は床面積に対 し充分か、 光、色を考えているか

高すぎないか 22 化粧室、ウガイ場所、便所笥:

6. 手元照明は充分か、必要ない1か 適当な場所にあるか

7. 室内1創立(室調)の調整は出 23.受付台の高さ、大きさ、:容の

来ているか 大きさは適当か

8. 天候の影響変化に対する(光、 24 患者教育用の資料、模型等用

色、温度)対策は出来ているか 君、されているか

9. 標準混j支、光に対す る管理1¥は 25.玄関の広さ 、下駄箱、傘立等

されている か に注意がはらわれているか

10. 大戸、 放熱器 (技工、消毒) 26 職業病に対する防止策は充分

の防策はあるか か

11.空気の流通性対策は出来てい 治療場所の改善シー ト

るか 治療室

12. I吸盤装置は充分に出来ている 1 .適当な作業場所か

か 2.特別の作業場所の必要はない

13. ガスの吸収装置は充分に出来 か

ているか 3 流れに対してよい場所か、医

9 作業而の周リにフチの必要は

ないか

10 チェアーとの聞に区切の必袈

はな L、か

11.立っても、腰かけてもよい作

業簡の高さに翻節できるか

12.立っても、腰かけてもi関連す

る機械器具は適正な作業範囲

内にあるか

13. この作業は立、坐、どちらに

適しているかきめてあるか

14.忠者問チェアーは適当にした

ものか、アシスタントの{立置

は正い、か

15. チェアーは充分に回転出来る

ようなスペースがあるか

16 術者の足の置場は適当か

各室別 14 騒音防止は充分か 師、アシスタ ント、患者 17.術者、患者の身体の支え、 手

玄関、受付、待合室、治療室、 15 防震防止は充分か 4 正しい姿勢で作業が出来るか 足の支えは充分か

技工室、 相談室(その他) 16. X線防止は充分か 5 空間は大きす ぎないか、作業 18 器材、 薬品の置場は標準化さ

各室は広すぎないか、狭すぎ 17.特殊防止服の必要はないか 間隔は れているか

ないか 18.隣接作業台との仕切壁は必要 6 長い工程、交錯した治療の過 19 手洗、消毒等の場所は適当な

2. 照度、投光角度は適か(口腔 ないか 程を考えているか 場所にあるか

内ルックス) 19. カーテン、窓の色主主りは考え 7 患者、アシスタントに対する 20.手洗は術者用専用か、その高

3. 色彩調節は適当か ているか 指示、指導が容易に出来るか きは、方法は

4 充分な採光があるか、明るす 20 装飾品、飾槻の工夫は充分か 8.作業面の高さは(ユニット、 21 患者用ウガイ場所はあ るか、

ぎないか 21 持に待合室の本、イスの配列、 キャビネット、技工台、机) 待合室、治療室
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鱒擦の

室内の色彩 にある残像がみえるからです。手 スの窓、をとおして入ってくる光に って、親しみある空間を作 りだす

色彩に関しては、科によって異 術室の壁の色彩は、赤と 補色関係 よって、実に、色彩豊かな笠間と ことができるでしょう 。

ってきますが、あまり 刺激の強い にあるブルーグリーンを使うこと なっております。その色彩が太陽 しかし、診療室においては、あ

色では医師の疲労をはやめたり、 が望ましいと考えます。 光線の強弱によ って、また光線の まり強い光線は、かえ って診療の

患者を興脅させたりすることがあ 光という エ レメ ン ト 移動によ って、空間を変化させま さまた!f.になることにも留意しな

るわけですから、さけるべきでし 色彩を問題にする時に、 光 をぬ す。 くてはなりません、が最近の照明

よう 。アットホームな感じの待合 きにしては語れないものです。同 時刻とともにかわる空聞 の発達は、 自然、光にたよることな

室から入ってきた忠者に、安心感 じ空間であ って も、光の量と色彩 色彩計画に関しては、今後の建 〈、人工光のほうが一定の光線を

をいだかせる様な色彩であること によ って、空間に対する人聞の認 築においては、 固定した色彩では えられる点で、かえ って診療に過

がのぞましいのです。 識は大きく変ってきます。光の量 なく、見る角度や時間によって変 したものとまでなって います。但

そして、清潔!惑のある色である と色彩によ って、空間の認識の き 化する動的な計画がさらにすすめ し、人工光の場合には、光線の方

ことが必要なのは、勿論のことで れかたは、さらに大きく変ってく られることと思いま す。同 じ色で 向や照度器具などが診療に大きく

あります。白は適当な色とはいい るのです。 あっても、南向きの部屋で見るの 作用してきます。 照明の方法に関

がたいのです。特に手術室におい 室内設計においては、この光 と と、北向きの部屋で見るのとでは、 しでも、直接照明、間接照明、半

では、白はさけるべきです。手術 色が非常に大きなエレメントとな かわ ってくるものです。 間接照明などを 、その診療方式と

中、血を見ていた目を、 白い壁面 っています。灰色の壁にか こま れ 診療室や待合室においても、ト 空間に応じて選ぶ必要があると恩

にうっすと、そこに赤と補色関係 たうす日音い空間が、ステンドグラ ソプライトやガラスの使い方によ います。
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今回は衛生士めざして毎日ハードスケ

ジュールと取り組む衛生士学校の娘さん

たちをご紹介します。勤務するのなら理

解のある先生の所でなくては一一彼女た

ち、なかなかはっきりしていていかにも

若者らしい。衛生士予備軍の発言に耳を

{頃けてみてはいかがでしょう 。

まずアポロ学園歯科衛生士学校につい

て。ここは東京にある衛生士養成機関の

中ではただー ヵ所の私立衛生士学校とし

て38年 4月設立された。他の機関は 2年

制だが、ここは 1年制、つまり短期間に

国家試験を受けるための資格を得るよう

に勉強しなげればならないのだから 1日

の授業もぐんときつ〈なる。

西武新宿線の新井薬師駅から歩いて 7.

8分のアポロ学園を昼休み時間に訪れた。

60人いる生徒さんのうち10人ほどに集ま

ってもらう。高校を出てまっすぐ入学し

た娘さんもいれば¥オフィスレディの経

験者もいて年齢は18歳から26歳までと I隔

がある。

さっそくどんな歯科医院に勤めたいか

信頼できる先生を

東京都中野区上高田4ー15-4
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， 

聞いてみた。「ここの学校では新しい治療

台で実習を受けている。能率的なユニッ

トなので古い治療台を使っている所では

働きたくない」と現実的な希望がまっ先

に飛び出す。 I歯科衛生士の本来の仕事、

つまりアメリカの歯科衛生士と同じよう

な予防歯科の仕事や、歯科医の補助的存

在でありたい」ーいかにもしっかりした

感じの娘きんの言葉にほかの出席者がい

っせいにうなっr< 0 I幸Lたちが習った勉

強を生かせるような職場J I衛生士とし

ての勉強を常にさせてくれるようなとこ

ろ」という発言が多い。

理解のある先生というのは、例えば、

診療を受けている患者を相手にアンケー

ト調査をさせてくれるような医師とか、

研修の場に積極的に参加させてくれるよ

うな医師だということだった。

実習などを通じて開業医の実態を出席

者の大部分が見聞していた。「診療時聞は

一応決まっていても帰宅させてもらえる

時間がはっきりしない医院が多いと聞い

ている J I衛生士とは名ばかりで、何か

ら何までお手伝いさんみたいに使ってい

る医院もあるというが本当か」などと逆

に聞き返す生徒もいた。

、期待する歯科医師像H としては「信頼

できる治療をしている先生」、また勤務し

たいところは「医院の規模の大きさでは

なく、診療内容の新しいところ」という

のが全体の意見。

1時間の昼休みをオーバーするほど熱

心に語ってくれた衛生士学校の生徒きん

たち。最後に「どのようにして私たちの

理想とする医院を選んだらいいのでしょ

うか」という悩みが出て一同深刻な表情

にもどってしまったのだ!った。

河
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スマイリ

ユニークな「オサタンの自信作
技術のオサ夕、先生ガだのおl山と、患者さんのお気持を何

よりだいじにするくオサタ〉。

〈オサダ〉の個性と良J山ガ、作りあげだユニークな作田で

す。 3台ガ4台になります。従来の機械は、 1閏(180cm)(こ

T台ガ常識でしだ。それだけのスペースガないと¥せっか

くの先生ガだのお力を、フルに発揮していだだくことガで

きなかっだのです。 SMILY(スマイリー〉は、 3間半lこ4台

おけます。それでいて、どの位置からも、どんな姿勢でも、

じゅうぶん腕をふるってい芝だけるのです。

そうじも簡単。奥様や戸シスタントの万々も、大助力りで

しよう。価格も手ごろ。

これから……という若い先生がだにも、きっと手を出して

いだだける値段です。円台13¥ゃそうかい…」 とお害えの先

生にもぴったり。

常に、先生ガだのお気持を汲んで研究 ・開発をするくオサ

ダ〉にご期待ください。


